

LA MAISON-DIEU

N° 182

QUESTIONS POUR LA PASTORALE

SOMMAIRE

Odette SARDA	<i>Initiation chrétienne des petits enfants. I. Réflexion des évêques d'Ile-de-France</i>	7
Paul DE CLERCK Dominique LEBRUN	<i>Initiation chrétienne des petits enfants. II. Notes conjointes</i>	26
Bernard REY	<i>Sur la confirmation</i>	40
Jean-Louis ANGUÉ	<i>La présidence des funérailles par des laïcs</i>	47
Jean-Claude DESMARTIN	<i>Les célébrations de mariage. Réflexion pastorale</i>	65
Jean-Claude HUGUES	<i>La formation liturgique au grand séminaire interdiocésain de Vannes</i>	69
Sabine DE LAVERGNE	<i>Bulletin d'art sacré</i>	89
Paul CARRIÈRE	<i>Le patrimoine culturel</i>	105
Jeanne MAÎTRE	<i>Écoutes... perspectives. Une nouvelle façon d'écouter l'orgue à Besançon</i>	115
Aimé-Georges MARTIMORT	<i>Le nouveau « missel » dominicain</i>	129
Joseph AUNEAU	<i>Bulletin biblique</i>	139
Comptes rendus		153

QUESTIONS POUR LA PASTORALE

CE numéro s'ouvre par trois contributions sur l'initiation chrétienne. Les deux premières touchent un domaine de la pastorale liturgique qui soulève dans un pays comme la France de multiples interrogations : le baptême des petits enfants. Elles sont ici présentées sous la forme d'un dossier. Le genre littéraire n'en est pas habituel dans *La Maison-Dieu* : il nous a semblé pourtant qu'il convenait bien en la circonstance.

La session des évêques d'Ile-de-France, dont O. Sarda présente le rapport dans le premier article, s'est tenue en prise directe avec les questions telles que se le posent aujourd'hui les pasteurs ; la présentation met en relief les évolutions qui se dessinent en ce domaine.

Le second article regroupe les contributions de P. De Clerck et D. Lebrun. En prolongement de la réflexion menée au cours de la session des évêques d'Ile-de-France, P. De Clerck tente une subtile analyse du Rituel, qui invite à modifier la manière dont on pose habituellement la question de la foi nécessaire au baptême. Serait-il vrai que la liturgie possède des ressources propres pour avancer dans ce genre de questions ? Dérangé par l'absence de la communauté lors de l'entrée dans l'Église, D. Lebrun émet

une série de propositions, réalisables dès aujourd'hui, pour honorer davantage l'aspect ecclésial du baptême. Cette dernière dimension, il faut le reconnaître, est fort étrangère à la conscience chrétienne courante. Aussi P. De Clerck lance-t-il, en finale, une proposition novatrice, plus exactement rénovatrice, susceptible de modifier radicalement les données du problème. A éprouver avant de l'appliquer !

B. Rey, pour sa part, invite à poursuivre la réflexion touchant le sacrement de confirmation en présentant trois ouvrages récents sur ce sujet.

Parmi les situations pastorales qui continuent à poser des questions urgentes, nous avons retenu les célébrations de mariage et celles des funérailles. J.-L. Angué fait le point sur les questions soulevées par la présidence des Funérailles par les laïcs tandis qu'une équipe pastorale du diocèse de Créteil fait part de ses constatations après vingt ans de pratique du nouveau rituel du mariage.

Reste à voir comment les pasteurs sont formés pour aborder de façon heureuse leurs responsabilités en pastorale liturgique. J.-Cl. Hugues présente le programme de formation mis en place dans un séminaire interdiocésain breton.

Art sacré et musique sacrée sont bien représentés dans la suite de ce numéro avec le bulletin de Madame Sabine de Lavergne, la contribution de Mgr P. Carrière et les échos d'une expérience musicale à Besançon (J. Maître : « Écoutes... perspectives »).

Mgr A.-G. Martimort présente un exemple récent d'adaptation de la liturgie : le nouveau « Missel dominicain ».

Enfin, le Père J. Auneau a accepté d'assurer désormais le « bulletin biblique » qui fut tenu pendant de longues années par Cl. Wiéner. Un grand merci au Père Wiéner et bienvenue au Père Auneau !